



Rapport économique 2023 (externe)

Bolivie

19.09.2023

Executive Summary

Le produit intérieur brut valait USD 43,07 milliards en 2022, avec un taux de croissance de 3,5. Le gouvernement prévoit une hausse de 4,8% du PIB pour 2023, tandis que le FMI projette plutôt un taux de croissance de 3,2%. Selon l'Institut national de statistique (INE) bolivien, les exportations s'élevaient à 945 millions d'USD en mai 2023, tandis que les importations correspondaient à 986 millions d'USD. Les données des importations changent considérablement selon Trading Economics, qui les estime à USD 866 millions pour la même date. Les réserves internationales ont chuté à 3'538 millions d'USD en février 2023, ce qui complique le maintien du taux de change fixe. Cette baisse a en outre entraîné une pénurie d'USD, dont le prix a fortement augmenté sur le marché parallèle. L'inflation officielle est basse, atteignant les 3,12% en 2022, mais il est impossible d'en connaître le taux réel du fait de l'inexistence de documents officiels.

Le principal secteur économique en termes de pourcentage du PIB entre 2021 et 2022 est celui des restaurants et hôtels, suivi par les transports et communications, puis des services sociaux. L'industrie minière est à la baisse depuis 2014, ce qui, avec les importations d'hydrocarbures, pèse sur le budget étatique et explique l'espoir mis dans l'industrialisation du lithium, dont la production est toutefois encore inexistante.

Les principaux partenaires économiques de la Bolivie sont la Chine, l'Inde, le Brésil et l'Argentine. Les relations bilatérales suisse-boliviennes restent modestes. De 2021 à 2022, les exportations boliviennes vers la Suisse sont passées de 6,2 à 1,4 millions d'USD, alors que les importations suisses en Bolivie ont explosé, passant de 91,5 à 253 millions d'USD. Les conditions d'investissements sont encore peu attractives pour les étrangers.

TABLE DES MATIÈRES

1	SITUATION ÉCONOMIQUE ET DÉVELOPPEMENTS DE LA POLITIQUE ÉCONOMIQUE	3
2	SECTEURS PRIORITAIRES ET OPPORTUNITÉS POUR LES ENTREPRISES SUISSES	5
3	POLITIQUE ÉCONOMIQUE EXTÉRIEURE	6
3.1	Politique et priorités du pays hôte	6
4	COMMERCE EXTÉRIEUR	6
4.1	Évolution et perspectives générales	6
4.2	Commerce bilatéral	7
5	INVESTISSEMENTS DIRECTS	7
5.1	Évolution et perspectives générales	7
6	PROMOTION ÉCONOMIQUE ET TOURISTIQUE	8
6.1	Instruments de la promotion économique extérieure suisse	8
6.2	Intérêt du pays hôte pour la Suisse	8
	ANNEXE 1 – Structure de l'économie	9
	ANNEXE 2 – Principales données économiques	10
	ANNEXE 3 – Partenaires commerciaux.....	11
	ANNEXE 4 – Échanges commerciaux bilatéraux	12
	ANNEXE 5 – Principaux pays investisseurs.....	13

1 SITUATION ÉCONOMIQUE ET DÉVELOPPEMENTS DE LA POLITIQUE ÉCONOMIQUE

Le produit intérieur brut (PIB) de la Bolivie valait 40,41 milliards d'USD en 2021, puis 43,07 milliards d'USD en 2022 selon la Banque mondiale, atteignant un niveau record cette année-là. À titre de comparaison, les données gouvernementales estimaient le PIB nominal de 2022 à 44,31 milliards d'USD¹. D'après diverses estimations, le PIB s'élèvera à 45,14 milliards d'USD d'ici la fin de 2023². Alors que le taux de croissance annuel moyen du PIB était de 3,9% entre 2014 et 2019, il est tombé à 3,5% en 2022³. Le gouvernement prévoit une hausse de 4,8% du PIB pour 2023, tandis que le FMI projette plutôt un taux de croissance de 3,2%⁴.

Alors que le pourcentage des restaurants, hôtels, produits textiles et agricoles industriels composant le PIB a augmenté, celui des produits de raffinage du pétrole, de pétrole brut et de gaz naturel a baissé⁵. Selon l'Institut national de statistique (INE) bolivien, les exportations s'élevaient à 945 millions d'USD en mai 2023, tandis que les importations correspondaient à 986 millions d'USD⁶. Les données de Trading Economics sont différentes, estimant les exportations de mai 2023 à 934 millions d'USD et les importations, pour la même date, à 866 millions d'USD⁷. La balance commerciale était positive de janvier à juillet 2022, mais négative d'août 2022 à mars 2023. Elle valait 54,3 en avril 2023, puis -40,7 en mai 2023⁸. La balance commerciale des marchandises était négative de 214 millions d'USD en mars 2023⁹. Les chiffres positifs sont toutefois questionnables, car de l'or péruvien, et dans de moindres mesures du soja argentin, sont introduits illégalement en Bolivie, puis exportés de manière légale en tant que produits boliviens. En ce qui concerne l'or, les exportations (16,1 tonnes) excédèrent la production nationale (11,9 tonnes) durant le premier trimestre de 2022¹⁰.

Les réserves internationales ont chuté à 3'538 millions d'USD en février 2023, dont 73% était de l'or. À la date du 19.09.2023, le taux de change fixe (BOB 6,86/USD pour l'achat et BOB 6,69/USD pour la vente), qui est en vigueur depuis 2011, est maintenu, quoique péniblement du fait de la chute des réserves internationales nettes. Selon les prévisions, il sera conservé¹¹. Il faut toutefois souligner que l'instabilité du taux de change pourrait dériver en une crise économique davantage profonde, avec une chute de la production et une hausse incontrôlable de l'inflation¹². Les réserves d'or atteignaient 42,51 tonnes en mars 2023¹³. En conséquence de la baisse des réservations internationales, une pénurie de dollars américains a commencé en mars 2023, leur prix ayant augmenté jusqu'à environ BOB7,8 pour USD1 sur le marché parallèle¹⁴. Le taux de change inofficiel fluctue passablement, et il diffère selon les villes boliviennes. Par conséquent, la population se trouvait dans l'incapacité de retirer ses économies en USD, et il n'existait pas de devises pour faire des transactions pendant plusieurs mois¹⁵. De plus, les frais de virement vers l'extérieur du pays ont fortement augmenté et les importations sont plus coûteuses. Le manque de dollars est toujours d'actualité, mais le gouvernement nie toute crise économique.

Pour faire face au manque de liquidités, le Sénat a approuvé la loi sur l'or le 04.05.2023, une loi dont l'approbation avait été reportée en janvier 2023 à cause de fortes oppositions de la part de différents acteurs et institutions. Il s'agit d'une loi permettant à la Banque Centrale Bolivienne (BCB) de vendre 21 des 43 tonnes de métal des réservations internationales, ainsi que d'acheter de l'or sur le marché interne, ce qui permettra de soulager temporairement l'économie et le manque de dollars. Le président Luis Arce a ensuite promulgué la loi, permettant à la banque centrale de transformer les réserves d'or en

¹ Pablo Deheza, « Arce destaca estabilidad y recuperación de la economía », *La Razón* (07.08.2023).

² Trading Economics, *Bolivia GDP*, consulté le 10.08.2023, <https://tradingeconomics.com/bolivia/gdp>.

³ Fundación Milenio, *Informe de Milenio sobre la economía de Bolivia* (juin 2023).

⁴ Beatriz Muriel, *Contexto y perspectivas de la economía boliviana* (07.07.2023).

⁵ Monitoring von Entwicklungsrelevante Veränderungen (MERV) 2023.

⁶ INE, *Estadísticas de comercio exterior*, consulté 04.08.2023, <https://www.ine.gob.bo/index.php/estadisticas-economicas/comercio-exterior/estadisticas-basicas/>.

⁷ <https://tradingeconomics.com/bolivia/indicators> consulté le 10.08.

⁸ INE, *Estadísticas de comercio exterior*, op. cit.

⁹ Fundación Milenio, *Informe de Milenio sobre la economía de Bolivia* (juin 2023).

¹⁰ MERV 2023.

¹¹ <https://tradingeconomics.com/bolivia/indicators> consulté le 10.08.

¹² Fundación Milenio, *Informe de Milenio sobre la economía de Bolivia* (juin 2023).

¹³ <https://tradingeconomics.com/bolivia/indicators> consulté le 10.08.

¹⁴ MERV 2023.

¹⁵ KB April 2023.

devises. Malgré l'adoption de la loi, il existe de nombreuses controverses la concernant dans les partis politiques de l'opposition, qui dénoncent notamment le fait que la session ayant approuvé la loi ne respectait pas les règlements de procédure. Les partis d'opposition, et plus précisément la *Comunidad Ciudadana* (CC), rappellent par ailleurs que cette loi ne résout pas la crise économique présente, doutant fortement de son efficacité. La loi préoccupe également car elle incite à l'exploitation minière illégale et incontrôlée et le gouvernement fermera certainement les yeux sur la pollution de l'environnement et la mise en danger des communautés indigènes par l'utilisation du mercure. La CC réprovoque, de plus, la privation des pouvoirs de l'Assemblée législative, qui perdra possiblement sa capacité à approuver la mise en gage des réserves d'or. Selon le gouvernement d'Arce, la promulgation de la loi sur l'or réglera les difficultés économiques des derniers mois, notamment l'insuffisance de dollars¹⁶. Le gouvernement compte sur la production de lithium et de biodiesel pour fortifier les fonds étatiques, mais cette production n'est qu'à son début et ne génère pas encore de glorieux revenus.

Le modèle économique et social communautaire productif a basé ces revenus sur l'exploitation du gaz naturel depuis la présidence de Morales. Toutefois, cette production est en diminution depuis 2014 (taux annuel de -9,2% en 2022), ce qui a conduit à une réduction nette des recettes publiques, avec des déficits fiscaux persistants depuis 2014 (7,2% du PIB en 2022)¹⁷. Le déficit était financé par la BCB (2,7% du PIB) et par l'émission de bons souverains (2,5% du PIB) en 2022. La dette publique (interne et externe) a augmenté constamment depuis 2014, représentant 33% du PIB en 2014 et 81% du PIB en 2022¹⁸. Elle est gérée de manière inarticulée, sans orientation politique claire. La dette externe atteignait les 13'300 millions d'USD en décembre 2022, correspondant à 33% du PIB en juin 2022, puis à 31% du PIB à la fin de l'année 2022¹⁹. Les paiements de dette à l'étranger se sont élevés à 1,26 milliards d'USD en 2022, ce qui correspond à une augmentation de 53% par rapport à 2021. L'augmentation de la dette est principalement due aux importantes dépenses publiques qui ont suivies le boom des matières premières en 2014. Afin de maintenir la croissance économique de la Bolivie élevée, le gouvernement a, par la suite, eu recours à d'importants crédits nationaux²⁰. Le gouvernement n'a publié aucune donnée en ce qui concerne la dette interne depuis 2015²¹.

Atteignant les 3,12% en 2022, l'inflation est la plus élevée depuis 2016. Elle reste néanmoins, officiellement, l'une des plus basses de la région²², notamment grâce aux subventions gouvernementales aux carburants et à certains aliments, et à la chute des revenus²³. Étant donné l'inexistence de documents officiels sur l'inflation réelle, il est difficile d'en connaître le taux exact.

Tandis que le salaire minimum national est en constante augmentation depuis 1991 selon l'INE, atteignant en 2023 BOB 2'362²⁴, les revenus réels sont en chute depuis 2014. L'amélioration de la politique salariale est effective, mais l'emploi formel s'est affaibli. Environ 80% des actifs travaillent actuellement dans des conditions informelles en Bolivie²⁵. L'envoi de devises vers la Bolivie par les Boliviens expatriés est à la hausse, ayant atteint 1'437 milliards d'USD en 2022. Il s'agit de la composante la plus importante du revenu secondaire dans le compte courant. Ces envois de fonds sont importants, d'un côté de l'augmentation du revenu disponible des ménages boliviens qu'ils permettent, et de l'autre, car ils constituent une source de devises. Les ¾ des fonds sont envoyés de l'Espagne, du Chili et des États-Unis. Le manque de liquidités depuis mars 2023 complique ces envois, étant donné que les Boliviens ont des difficultés pour retirer l'argent et qu'ils perdent au change des monnaies.

Après les rumeurs d'insolvabilité du Banco Fassil en mars 2023, la banque a été intervenue par le régulateur dû à des mauvaises pratiques financières et son incapacité de restituer les épargnes en

¹⁶ KB Mai 2023.

¹⁷ MERV 2023.

¹⁸ Fundación Milenio, *Informe de Milenio sobre la economía de Bolivia* (juin 2023).

¹⁹ <https://tradingeconomics.com/bolivia/indicators>, consulté le 10.08.

²⁰ KB August 2022.

²¹ MERV 2023.

²² Fundación Milenio, *Informe de Milenio sobre la economía de Bolivia* (juin 2023).

²³ MERV 2023.

²⁴ INE, *Salario mínimo nacional*, consulté le 04.08.2023, <https://www.ine.gob.bo/index.php/estadisticas-economicas/salario-minimo-nacional-introduccion/>.

²⁵ MERV 2023.

mai 2023. 9 banques boliviennes, toutes solides, ont par conséquent repris son mandat et ses comptes. La BCB a déclaré qu'elle garantirait le retour des dépôts, signalant toutefois que les dépôts en USD seraient restitués en BOB. Le processus fut fortement politisé avec l'arrestation de plusieurs cadres supérieurs pour détournement d'argent²⁶ et la mort du contrôleur financier de la banque, qui est tombé d'un immeuble à Santa Cruz. Le gouvernement actuel a révélé que l'administration transitoire d'Jeannine Áñez avait approuvé la capitalisation du Banco Fassil, alors que celle-ci fut refusée à plusieurs reprises durant la présidence d'Evo Morales, car l'origine des fonds n'était pas justifiée²⁷.

2 SECTEURS PRIORITAIRES ET OPPORTUNITÉS POUR LES ENTREPRISES SUISSES

Les principaux secteurs économiques en termes de pourcentage du PIB bolivien entre 2021 et 2022 sont les restaurants et hôtels (14,5%), suivis par les transports et communications (7,6%), par les services sociaux (6,9%) et par l'électricité, le gaz et l'eau (5,7%). L'importance de ces secteurs dans le pourcentage du PIB est essentiellement expliquée par la reprise économique après la crise sanitaire. Alors que les revenus étatiques étaient basés sur l'industrie des matières premières, cette dernière ne donne plus autant de revenus qu'au début des années 2010. En effet, les hydrocarbures constituaient -8,4% du PIB et l'industrie minière légale 0,9% du PIB en 2022²⁸.

Alors que l'industrie minière était l'un des secteurs économiques les plus importants de Bolivie, celle-ci a perdu de sa productivité depuis 2014. Aujourd'hui, la Bolivie achète davantage d'hydrocarbures qu'elle n'en exporte, ce qui pèse fortement sur le budget, car les prix, ainsi que les volumes d'importation, du diesel et du gasoil sont en augmentation. Ceci s'explique par la forte croissance du parc d'automobiles du fait de l'augmentation du pouvoir d'achat de la nouvelle classe moyenne, mais surtout de l'énorme quantité de voitures introduites dans le pays de manière illégale. En ce qui concerne le gaz bolivien, sa production, ainsi que son exportation, ont diminué. Le manque d'investissements et d'explorations de nouvelles réserves empêchent la reprise de la production et, de plus, les marchés argentin et brésilien achètent moins de gaz bolivien²⁹. L'Argentine a notamment découvert des gisements de pétrole et de gaz, surnommés *Vaca Muerta*, sur son territoire, et souhaite ne plus dépendre du gaz bolivien. Du fait de la grande variété et des quantités conséquentes de minéraux présents en Bolivie, il est essentiel de reprendre l'exploration afin de quantifier la richesse minérale. Les investissements que cela impliquerait sont toutefois inexécutables par le gouvernement, ce pourquoi des capitaux privés dotés de connaissances et d'une technologie appropriée sont nécessaires³⁰. Les grands problèmes en lien avec l'extraction aurifère illégale, ainsi que sa vente informelle, peuvent par ailleurs être mentionnés : le manque de contrôle étatique sur l'industrie de l'or fait perdre de nombreux revenus à l'État.

Du fait de la baisse continue des revenus étatiques, le gouvernement prévoit de sortir de la pauvreté à l'aide de l'industrialisation du lithium, un métal qui est fortement demandé de nos jours pour la production de batteries, utilisées dans les véhicules électriques et les portables. Avec 23 tonnes de lithium dans ses terres, la Bolivie a les ressources les plus larges mondialement, mais ne produit, ni exporte le lithium commercialement à cause de difficultés technologiques et logistiques, de la résistance sociale, des obstacles juridiques et des manœuvres politiques incohérentes³¹. L'entreprise bolivienne étatique *Yacimientos de Litio Bolivianos* (YLB) a signé plusieurs contrats avec des entreprises chinoises et une russe en 2023 afin de stimuler l'industrialisation du lithium et pouvoir se faire une place sur la scène des producteurs, qui, pour l'instant, est dominée par l'Australie, le Chili et la Chine. Il importe de souligner qu'aucune information n'a été publiée sur ces accords de la part du gouvernement : les populations locales ne sont pas impliquées dans le processus, alors même que les communautés indigènes sont titulaires du droit humain de donner leur consentement préalable, libre et informé concernant l'extraction minière³², ce qui amène à des manifestations sociales.

²⁶ Fundación Milenio, *Informe de Milenio sobre la economía de Bolivia* (juin 2023).

²⁷ KB Mai 2023.

²⁸ Beatriz Muriel, *Contexto y perspectivas de la economía boliviana* (07.07.2023).

²⁹ Fundación Milenio, *Informe de Milenio sobre la economía de Bolivia* (juin 2023).

³⁰ Cámara de Industria, Comercio, Servicios y Turismo de Santa Cruz (Cainco), *De la Bolivia que tenemos a la Bolivia que queremos* (juin 2023).

³¹ Carolina Mary Marca Lazo, *Geographies of lithium in Bolivia: conflicts over conditions* (2022).

³² « Bolivia: Poca transparencia en convenios de extracción de litio con empresas de China y Rusia », HoyBolivia (06.07.2023),

Le lithium est un sujet controversé en Bolivie, car il rappelle l'extraction minière, une industrie qui a bénéficié aux étrangers depuis l'arrivée des Espagnols et qui a délaissé la population bolivienne dans la misère. Outre les désaccords quant à la distribution des futurs bénéfices, beaucoup de Boliviens craignent les effets écologiques et sociaux de l'extraction, qui use de grandes quantités d'eau dans des régions arides. L'industrialisation du lithium pourrait mettre en péril la subsistance de la population humaine et animale locale, mais aussi menacer les emplois actuels, tels la vente de sel et le tourisme (le *salar* d'Uyuni étant l'attraction touristique la plus populaire du pays)³³.

Les discours et objectifs du gouvernement prévoient une production annuelle de 80'959 tonnes de carbonate (dont 90% serait produit à partir de la technologie d'EDL)³⁴ et 65'000 tonnes de matériel cathodique à partir de 2025, une production qui propulserait la Bolivie parmi les cinq premiers producteurs³⁵. Il est primordial de mentionner que les chiffres changent constamment et ne sont pas forcément fiables parce qu'il existe un manque de transparence général.

La production de batteries est faible en Suisse et l'industrialisation du lithium n'aura pas de conséquence directe sur la relation bilatérale entre la Suisse et la Bolivie, car aucune entreprise suisse n'est impliquée dans le processus d'après nos connaissances³⁶.

3 POLITIQUE ÉCONOMIQUE EXTÉRIEURE

3.1 Politique et priorités du pays hôte

La Bolivie est membre de plusieurs organisations internationales, telles l'Union des nations sud-américaines (UNASUR, qui est orientée politiquement vers la gauche), la Communauté d'États latino-américains et caraïbes (CELAC), l'Alliance bolivarienne pour les peuples de notre Amérique - Traité de commerce des Peuples (ALBA) et la communauté andine (CAN). Membre associée du Mercosur, la Bolivie souhaite devenir membre à part entière de la communauté économique depuis 2015, année de la signature du protocole d'adhésion par la Bolivie.

La Bolivie souhaite en outre rejoindre le groupe des BRICS (Brésil, Russie, Inde, Chine et Afrique du Sud), qui ont accepté 6 nouveaux membres récemment. Arce a participé au sommet des BRICS à Johannesburg en août 2023, soulignant sa volonté de se joindre au bloc, ainsi que son intérêt à rencontrer des partenaires stratégiques pour l'industrialisation du lithium bolivien.

3.2 Perspectives pour la Suisse (potentiel de discrimination ou avantage comparatif)

La Bolivie n'est pas un partenaire de libre-échange de la Suisse³⁷, n'ayant signé aucun accord économique bilatéral, et il n'existe actuellement pas de facteurs de discrimination contre les entreprises suisses.

4 COMMERCE EXTÉRIEUR

4.1 Évolution et perspectives générales

https://www.hoybolivia.com/Noticia.php?IdNoticia=354680&tit=bolivia_poca_transparencia_en_convenios_de_extraccion_de_litio_con_empresas_de_china_y_rusia.

³³ Maxwell Radwin, Five pressing questions for the future of lithium mining in Bolivia (12.12.2022), consulté le 23.05.2023, <https://news.mongabay.com/2022/12/five-pressing-questions-for-the-future-of-lithium-mining-in-bolivia/>

³⁴ Ministerio de Planificación del Desarrollo, Plan de Desarrollo económico y social 2021-2025 (2021).

³⁵ Yuri Flores, « Bolivia estará entre los principales productores de litio », *La Razón* (13.06.2023).

³⁶ Pour davantage d'informations sur le sujet du lithium en Bolivie, voir le rapport politique 2/2023.

³⁷ SECO, *Partenaires de libre-échange de la Suisse*, consulté le 18.08.2023,

https://www.seco.admin.ch/cpe/fr/home/Aussenwirtschaftspolitik_Wirtschaftliche_Zusammenarbeit/Wirtschaftsbeziehungen/Freihandelsabkommen/partner_fha.html.

Les principaux partenaires économiques de la Bolivie sont la Chine, l'Inde, le Brésil et l'Argentine³⁸. Selon l'INE, les exportations s'élevaient à 945 millions d'USD en mai 2023³⁹. Leur valeur a baissé de 24% au premier trimestre de 2023 par rapport à la même période de 2022⁴⁰. La majorité des produits boliviens ont été exportés, en 2022, en direction de l'Inde (17%), du Brésil (14%), de l'Argentine (13%), du Japon (7%), de la Colombie (7%) et du Pérou (7%). Les produits ayant réalisés les principaux bénéfices en 2022 sont l'or (22,08%), le gaz naturel (21,86%), le zinc (13,39%), les résidus solides de l'extraction de l'huile de soja (7,24%), les minéraux d'argent (5,54%) et l'huile de soja (5,20%)⁴¹. Étant donné que les exportations sont concentrées sur seulement quelques produits, l'économie bolivienne est vulnérable en cas de choc⁴².

Les importations ont augmenté de 9% au premier trimestre de 2023 par rapport au premier trimestre de 2022, correspondant à 986 millions d'USD en mai 2023⁴³. Les principaux fournisseurs sont la Chine (20%), suivie du Brésil (13%), de l'Argentine (13%) et du Chili (11%). Les deux produits importés en grandes quantités en 2022 furent le gasoil (22,12%) et l'essence (9,67%), suivis de loin par les barres de fer ou d'acier (1,63%) et des véhicules (1,32%)⁴⁴. La valeur des importations d'essence a atteint les 1'286 millions d'USD en 2022, alors que celle des importations du diesel atteignait les 2,1 milliards d'USD. Les experts estiment que la Bolivie sera incapable de couvrir le marché des exportations de gaz en 2027, ni le marché interne d'ici à 2031⁴⁵.

De nouvelles relations se tissent avec la Russie et la Chine grâce à l'industrie du lithium et les traités qui ont été conclus en 2023. Alors que la Chine est présente sur le plan de l'importation, la Russie apparaît de manière inattendue, car elle n'est pas pertinente dans les autres secteurs économiques. La question se pose si le nouveau rapprochement commercial entre la Russie et la Bolivie est principalement idéologique.

4.2 Commerce bilatéral

Selon l'Institut bolivien du commerce extérieur (IBCE), la Bolivie a exporté USD 1,47 millions à la Suisse en 2022 et importé des produits de la Suisse d'une valeur de USD 253,82 millions⁴⁶.

5 INVESTISSEMENTS DIRECTS

5.1 Évolution et perspectives générales

Les investissements directs nets étaient positifs en 2022, atteignant les 310 millions USD, principalement grâce au réinvestissement des bénéficiaires. Bien que ce dernier n'ait pas entraîné d'entrée de devises, il a contribué à l'atténuation des sorties de devises du pays. Les investissements directs bruts reçus au cours du premier semestre 2022 ont atteint USD 491 millions. Sur ce flux, 93 % ont été orientés vers les activités suivantes : exploration et exploitation du pétrole et du gaz naturel (19 %) ; exploration et exploitation des mines et carrières (25 %) ; industrie manufacturière (39 %) ; et commerce (10 %).

Les investissements étrangers dans le secteur pétrolier ont chuté de moitié, tandis que dans l'industrie manufacturière et le commerce, ils ont presque doublé par rapport aux niveaux enregistrés en 2021⁴⁷.

³⁸ IBCE, *Estadísticas de Bolivia: cifras del comercio exterior*, consulté le 18.08.2023, <https://ibce.org.bo/informacion-estadisticas-bolivia.php>.

³⁹ INE, *Estadísticas de comercio exterior*, op. cit.

⁴⁰ Fundación Milenio, *Informe de Milenio sobre la economía de Bolivia* (juin 2023).

⁴¹ IBCE, *Estadísticas de Bolivia: cifras del comercio exterior*, op. cit.

⁴² Fundación Milenio, *Informe de Milenio sobre la economía de Bolivia* (juin 2023).

⁴³ INE, *Estadísticas de comercio exterior*, op. cit.

⁴⁴ IBCE, *Estadísticas de Bolivia: cifras del comercio exterior*, op. cit.

⁴⁵ Fundación Milenio, *Informe de Milenio sobre la economía de Bolivia* (juin 2023).

⁴⁶ IBCE, *Estadísticas de Bolivia: cifras del comercio exterior*, op. cit.

⁴⁷ Fundación Milenio, *Informe de Milenio sobre la economía de Bolivia* (juin 2023).

Les conditions d'investissement restent peu attractives en Bolivie, notamment à cause des taxes élevées, des obstacles aux transferts de capitaux, de la grande insécurité juridique, de l'instabilité politique et des risques de nationalisation.

Les dernières données du *Ease of Doing Business Index* de la Banque mondiale datent de 2019, plaçant la Bolivie à la 150^e (de 190) place⁴⁸.

Les flux bruts d'investissements directs proviennent principalement du Pérou (USD 217 millions), de l'Espagne (USD 157 millions), de la Suède (USD 139 millions) et des Pays-Bas (USD 104 millions). Les ressources en provenance du Pérou ont été dirigées vers le secteur de l'industrie manufacturière, celles de l'Espagne vers le secteur des hydrocarbures et celles de la Suède vers l'industrie minière et manufacturière. Il convient de noter la croissance des investissements directs en provenance des Bermudes - qui sont passées de USD 8 millions en 2021 à USD 52 millions en 2022 -, ainsi que la reprise significative du flux en provenance de France grâce au réinvestissement des bénéfices des entreprises du secteur de l'industrie manufacturière⁴⁹.

5.2 Investissements bilatéraux

Après une forte baisse des flux d'investissements suisses en 2020, les investissements ont été beaucoup plus importants en 2021, à hauteur de 69 millions de dollars. La Suisse est ainsi passée de la 11^e à la 5^e place sur la liste des pays investisseurs, ce qui représente une part de 6,6%.

Les plus grandes entreprises suisses en Bolivie sont actives dans les secteurs des services, de l'alimentation et de l'industrie. Fin 2020, 720 personnes étaient employées par des entreprises suisses en Bolivie, ce qui représente un léger recul par rapport à l'année précédente (732 personnes)⁵⁰.

6 PROMOTION ÉCONOMIQUE ET TOURISTIQUE

6.1 Instruments de la promotion économique extérieure suisse

Étant donné qu'il n'existe qu'un nombre restreint d'entreprises et succursales suisses en Bolivie, il n'y a ni une chambre de commerce, ni une représentation du *Switzerland Global Enterprise* dans le pays.

6.2 Intérêt du pays hôte pour la Suisse

La Suisse jouit en principe d'une bonne réputation en Bolivie en tant que destination de vacances et pays de formation. Plusieurs obstacles, comme notamment le besoin d'un visa et les frais de ce dernier, ainsi que le coût de la vie en Suisse, restreignent le nombre effectif de séjours réalisés. Cela explique aussi que Suisse Tourisme ne soit pas représenté.

La Suisse n'a pas de guichet consulaire en Bolivie, ce pourquoi l'ambassade de Suisse au Pérou, respectivement le Centre consulaire régional andin à Lima, est responsable des affaires consulaires suisses en Bolivie. Pour faciliter les démarches, la Suisse a conclu un accord de représentation Schengen avec l'ambassade d'Espagne en Bolivie, qui délivre les visas Schengen pour la Suisse.

La *Fundación Patiño* offre 50 bourses par année. Ces bourses sont accordées en Bolivie et au Costa Rica, ainsi qu'en Suisse, Belgique et Espagne. Les bourses qui sont accessibles en Suisse concernent l'Université de Genève, le *Graduate Institute of International and Development Studies* (IHEID) à Genève, l'École polytechnique fédérale (EPFL) de Lausanne, ainsi que l'Université de Lausanne.

Selon la Banque nationale suisse, il n'y a pas eu d'investissements directs boliviens en Suisse en 2020, ni durant les années précédentes.

⁴⁸ Banque mondiale, *Ease of Doing Business Rankings 2020*.

⁴⁹ BCB, *Reporte de capital privado extranjero en Bolivia 2022* (juin 2022).

⁵⁰ N'ayant pas trouvé d'informations actualisées, nous avons repris les données du rapport économique de l'année passée.

ANNEXE 1 – Structure de l'économie

Structure de l'économie du pays hôte

	Année 2017	Année 2022
Répartition du PIB		
Services de l'administration publique	15.5%	17.2%
Agriculture, sylviculture, chasse et pêche	11.6%	12.4%
Mines et carrières	10.8%	10.9%
Industries manufacturières	10.5%	10.2%
Établissements financiers, assurances, immobilier et services aux entreprises	10.3%	9.8%
Transports, stockage et communications	9.3%	9.1%
Commerce	7.1%	7.3%
Services communaux, sociaux et personnels	3.6%	3.5%
Construction	3%	2.7%
Électricité, gaz et eau	2.1%	2.3%
Restaurants et hôtels	2.4%	2.3%

Source : INE, *Bolivia : serie histórica del producto interno bruto a precios corrientes por año según actividad económica, 1980-2022*, consulté le 04.09.2023.

ANNEXE 2 – Principales données économiques

Principales données économiques du pays hôte

	2021	2022	2023 (estim.)
PIB (USD mia)	39.7	43,2	46.1
PIB/habitant (USD)	4'042	3'613.8	3'800.3
Taux de croissance (% du PIB)	6.1	3.2	1.8
Taux d'inflation (%)	0.7	1.7	3.4
Taux de chômage (%)	5.2	4.7	4.9
Solde budgétaire (% du PIB)	-9.2	-0.3	N/A
Solde des transactions courantes (% du PIB)	0.5	N/A	N/A
Dettes extérieures totales (% du PIB)	82.5	82.6	82.3

Sources :

FMI, *World Economic Outlook* (avril 2023), consulté le 04.09.2023.Ministerio de Economía y Finanzas Públicas, *Memoria de la Economía boliviana 2022*, mai 2023.

ANNEXE 3 – Partenaires commerciaux

Partenaires commerciaux du pays hôte

année : 2022

Perspective selon le pays hôte

Rang	Pays	Exportations par le pays hôte (USD millions)	Part	Var. ⁵¹	Rang	Pays	Importations par le pays hôte (USD millions)	Part	Var. ¹⁰
1	Inde	2'258	17%	23.6%	1	Chine	2'545	20%	28.8%
2	Brésil	1'893	14%	32.7%	2	Brésil	1'982	15%	16.1%
3	Argentine	1'744	13%	68.4%	3	Argentine	1'630	13%	27.9%
4	Japon	967	7%	5.5%	4	Chili	1'380	11%	119%
5	Colombie	944	7%	33.5%	5	États-Unis	1'097	8%	89.6%
6	Pérou	894	7%	41.2%	6	Pérou	1'061	8%	31.1%
7	Chine	787	6%	20.8%	7	Allemagne	260	2%	84.6% 52
47	Suisse	1,4	0,01%	-77.4%	8	Suisse	253	2%	176%
	Total	13'603	100 %	23.3%		Total	13'044	100 %	36.4%

Source : IBCE, *Estadísticas de Bolivia: cifras del comercio exterior*, op. cit.⁵¹ Variation par rapport à l'année précédente en %.⁵² N'ayant pas trouvé de données du gouvernement bolivien sur les importations allemandes de 2021, nous avons utilisé celles de l'Office fédéral de la statistique allemand (Destatis). Toutefois, les données concernant les importations allemandes en Bolivie en 2022 sont très différentes entre les deux sources : alors que l'IBCE les estime à USD 260 millions, le Destatis les évalue à USD 168 millions. La variation entre 2021 et 2022 change par conséquent considérablement selon les données utilisées : elle est de 19,2% avec les données allemandes, et de 84,6% avec les données boliviennes.

ANNEXE 4 – Échanges commerciaux bilatéraux

Échanges commerciaux bilatéraux entre la Suisse et le pays hôte

	Export (Mio. CHF)	<i>Variation (%)</i>	Import (Mio. CHF)	<i>Variation (%)</i>	Solde (en Mio.)
2017	26.8	-19.4	9.1	6.9	17.7
2018	23.5	-12.4	6.7	-25.4	16.8
2019	22.8	-2.7	6.2	-7.3	16.6
2020	13.1	-42.4	7.1	14.1	6
2021	22.4	70.8	5.5	-22.9	16.9
2022	13.4	-40.4	7.1	29.9	6.3

Exportations	2021 (% du total)	2022 (% du total)
1. Produits sylvicoles et agricoles, pêche	2.7	7.9
2. Textiles, vêtements, chaussures	0.1	0.3
3. Produits de l'industrie chimique et pharmaceutique	36.8	18.1
4. Métaux	7.2	14.5
5. Machines, appareils, électronique	18.3	12.2
6. Instruments de précision, horlogerie, bijouterie	39.6	44.4

Importations	2021 (% du total)	2022 (% du total)
1. Produits sylvicoles et agricoles, pêche	92.5	94.7
2. Textiles, vêtements, chaussures	4.8	2.7
3. Produits de l'industrie chimique et pharmaceutique	0.009	0.01
4. Métaux	0.02	0.3
5. Machines, appareils, électronique	0.4	0.02
6. Instruments de précision, horlogerie, bijouterie	0.3	0.1

Source : Office fédéral de la douane et de la sécurité des frontières.

ANNEXE 5 – Principaux pays investisseurs

Principaux pays investisseurs dans le pays hôte année : 2022

Rang	Pays	Investissements directs (USD, stock)	Part
1	Pérou	217 millions	23.3%
2	Espagne	157 millions	16.9%
3	Suède	139 millions	14.9%
4	Pays-Bas	104 millions	11.2%
5	Bermudes	52 millions	5.6%
6	France	42 millions	4.5%
7	Argentine	28 millions	3%
8	Brésil	25 millions	2.7%
9	Chili	22 millions	2.4%
	Autres	145 millions	15.6%
N/A	Suisse ⁵³	N/A	N/A
	Total	931 millions	100 %

Sources :

Ministerio de Economía y Finanzas Públicas, *Memoria de la Economía boliviana 2022*, mai 2023.
BCB, *Reporte de capital privado extranjero en Bolivia 2022* (juin 2022).

⁵³ Nous n'avons pas trouvé de données concernant les investissements suisses en Bolivie pour l'année 2022.